

FORO ORIGEN, DIVERSIDAD Y TERRITORIOS 2023

Dinámicas territoriales de resiliencia en las zonas rurales, especialmente en las montañas

Las dinámicas de los territorios rurales se encuentran en un punto de inflexión debido a las recientes crisis, ya sea la pandemia o la guerra en Ucrania, a la transformación de la movilidad y de los modos de vida, al tiempo que deben adaptarse a las perturbaciones climáticas, cuyos efectos se acentúan más de lo previsto, y revisar sus proyectos en consecuencia.

La comunidad científica del Foro ODT y el Instituto MountMed, coorganizador de la próxima edición, examinarán las dinámicas rurales de resiliencia movilizándolo la montaña como entorno revelador de estas dinámicas. En efecto, las zonas de montaña constituyen un marco propicio para la articulación de estrategias de sostenibilidad basadas en la valorización de los recursos territoriales y en formas de cooperación intersectorial y solidaridad entre los actores. Las cuestiones que se plantean en este giro son fundamentales y deben superar las fronteras disciplinarias para facilitar una nueva fase en la conceptualización de los sistemas alimentarios y las dinámicas territoriales.

Los participantes se ven abocados a resituar el objeto mismo del enfoque territorial y del desarrollo endógeno. Será necesario abordar juntos la cuestión de saber qué son hoy los territorios de montaña en transición y cuestionar sus realidades de funcionamiento en red. La definición de este objeto plantea la cuestión de las escalas y de sus nuevas interrelaciones. Al definir los territorios como objetos de concepción y de investigación situados en el espacio, ciertos límites en las estrategias de su desarrollo frenan su adaptación a las nuevas realidades de los intercambios y obstaculizan la construcción de soluciones. Hablar de "red" además de "territorios" abriría los campos de soluciones innovadoras para el diseño de transiciones multiescalares, mediante conexiones de proximidad e interdependencias escogidas.

El Foro 2023, en Creta, podrá inspirarse en los espacios insulares mediterráneos para reflexionar sobre los nuevos modos de funcionamiento e interconexiones, sobre las formas y funciones de las redes de conocimientos y recursos que apoyan las transiciones de las comunidades rurales. La preocupación de este Foro 2023 será poner la noción de territorio a prueba de la noción de red en la perspectiva de las respuestas a los retos de resiliencia a las crisis, ya sean sanitarias, geoestratégicas o climáticas. Además, se explorarán alternativas de transición basadas en un enfoque renovado de las redes de movilización de conocimientos, haciendo hincapié en una nueva función: la de conducir los numerosos procesos de aprendizaje que deben llevarse a cabo.

Se abordarán los propios procesos de transición territorial, en la medida en la que se trata de reconsiderar todas las relaciones entre actores, ya sean humanos o no humanos. En cada uno de los campos de estudio propuestos, se explorará la capacidad de las innovaciones sociales y sus redes asociadas para transformar la trayectoria de los territorios. Se explorarán tres modos de intermediación. El primero se refiere a la construcción de nuevos conocimientos, necesarios para la puesta en marcha de trayectorias territoriales de transición. El segundo se refiere a la relación entre la larga historia del territorio y la innovación colectiva, apoyándose en los motores evolutivos del pasado y el guión del futuro. La tercera se refiere a la capacidad de los actores territoriales para articular las normas externas con su propio sistema de principios y reglas, al servicio de la singularidad de su proyecto en un contexto de transición.

A partir de las contribuciones de investigadores, pero también de responsables de proyectos y agentes de desarrollo local, así como de políticos, el Foro ODT podrá abordar cuestiones sobre la gobernanza local, en relación con las dinámicas actuales de sus espacios de vida y sus "comunidades de

conocimiento". En efecto, los conocimientos, la experiencia y la creatividad de las comunidades rurales son el motor de la puesta en marcha de la iniciativa individual y de la acción colectiva local. Influyen en la acción pública local, que actualmente se está reconfigurando a escala europea, y se basan en dinámicas sociales que a menudo están motivadas por la respuesta a las presiones más fuertes.

Los sistemas alimentarios también se ven afectados por las crisis mundiales. El crecimiento demográfico, los cambios en las pautas de consumo, los riesgos sanitarios y los modelos de producción y abastecimiento se ven desafiados por los efectos inciertos del cambio climático y los conflictos internacionales. El inestable contexto actual es un punto de partida para cambiar de perspectiva y buscar nuevas organizaciones para la innovación y la sostenibilidad. El anclaje de las cadenas de productos básicos a los territorios mediante la optimización de los recursos locales es el primer paso para la resiliencia de los sistemas alimentarios. En este sentido, muchos territorios utilizan prácticas de producción integradas en el paisaje, adaptadas a los cambios medioambientales y estrechamente vinculadas a otros sectores. Por ejemplo, el pastoreo en las zonas de montaña pone de relieve el fuerte vínculo existente entre la actividad ganadera y los recursos forrajeros variados y locales. Como tal, es objeto de acciones públicas que integran iniciativas territoriales.

Tomando los territorios de montaña como objeto de observación y debate, y confrontando sus puntos de vista con el territorio insular y mediterráneo de Creta, lugar representativo de las tensiones entre sistemas alimentarios territorializados y sectores especializados volcados hacia el sector turístico, el Foro ODT 2023 quiere abrir nuevas vías para elaborar mediaciones entre paisajes, cultura y economía local que refuercen la resiliencia, la autonomía y la sostenibilidad de los territorios rurales.

Para la 11ª edición del Foro ODT y en la continuidad del trabajo realizado por el Instituto MountMed, le invitamos a la isla de Creta para echar un vistazo al origen, la diversidad y los territorios en transición desde la perspectiva de los espacios de montaña. Para acompañar las reflexiones y los debates sobre los temas, organizaremos visitas para descubrir el territorio de la isla montañosa en el corazón del Mediterráneo, a través de iniciativas locales concretas, y proponemos articular las reflexiones sobre las mutaciones de las dinámicas territoriales en torno a 4 talleres temáticos, dentro de los cuales se abordará de forma transversal la cuestión de las montañas:

- 1. La acción pública y los marcos de apoyo a las iniciativas locales**
- 2. Los sistemas alimentarios territoriales, entre autonomía y especialización**
- 3. La transición de los territorios rurales, trayectorias y proyectos**
- 4. Transición agroecológica de las zonas de pasto y pastoreo en el marco de las cualificaciones territoriales**

En Resumen

TEMA

Dinámicas territoriales de resiliencia en las zonas rurales, especialmente en las montañas

LUGAR

Chania, Creta, Grecia

Mediterranean Agronomic Institute of Chania (CIHEAM)

FECHAS

21, 22 y 23 de noviembre 2023

ORGANIZACION

- Origin for Sustainability : <https://origin-for-sustainability.org/>
- MountMed Institute : <https://mountmedinstitute.com/en/>